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周末特稿

中国男篮此番参加男篮世界杯的头
号目标便是获得2024巴黎奥运会的参赛
门票，在时隔八年后重返奥运舞台。毕
竟连续错过两届奥运会对于中国篮球是
一个几乎不可接受的结果。如果中国男
篮真的兵败马尼拉，不光是国内篮球从
业者的信心会被损耗，很多正处于兴趣
培养阶段的青少年也可能会失去对于篮
球运动的热情。因此，中国男篮在最近
四年所做的一切努力，就是为了在本届
男篮世界杯成为成绩最好的亚洲球队。
从这个角度出发，即便无法从小组中出
线，中国男篮也并非身处绝境。

按照国际篮联的规则，在本届世界杯
中取得亚洲最好成绩的球队将获得一张
直通巴黎奥运会的门票，换句话说，无论
中国男篮出线与否，只要他们的成绩排名
亚洲第一，就可以实现赛前制定的目标。
和其他亚洲对手相比，中国男篮的分组形

势其实还不错。东道主菲律宾和2019年
时的中国一样抽到了好签，但在首战输给
多米尼加后，他们出线的难度同样很大，
同在A组的意大利也并非善茬，或许菲律
宾只能在安哥拉身上拿下一场胜利。

同样作为东道主的日本却被分到了
“死亡之组”E组，其余三支球队分别是德
国、芬兰和澳大利亚，日本男篮在小组赛
遭遇三连败的可能性很大。实力本就大
打折扣的伊朗男篮将在G组面对西班牙、
科特迪瓦和巴西；黎巴嫩男篮则将在H组
面对加拿大、拉脱维亚和法国；而约旦男
篮更是将在C组对阵夺冠大热门美国男
篮，另两个小组赛对手则是希腊和新西
兰。从以上分组形势来看，所有亚洲球队
都无法从小组出线的概率并不低，除中国
和菲律宾男篮以外的四支球队甚至有可
能在小组赛全败，因此小组赛结束后的排
位赛将成为决定排名的关键。

按照赛程安排，在小组赛结束后，A、B
两组未出线球队将展开对话，再根据小组赛
战绩确定最终排名。如果中国男篮和菲律
宾男篮均无法从小组赛出线，两队在排位
赛的相遇或许将直接决定巴黎奥运会亚洲
区男篮参赛门票的归属。换句话说，只要
菲律宾男篮无法在小组赛中出线，即便中
国男篮无缘突围，只要能在排位赛中击败
菲律宾男篮，就大概率能闯进巴黎奥运会，
从这个角度出发，中国男篮在本届世界杯
的最大潜在对手正是东道主菲律宾男篮。

四年前在北京，一个漫不经心的发
球失误毁掉了中国男篮的东京奥运梦
想，中国篮球也背上了沉重的压力与负
担。四年后在马尼拉，中国篮球终于等
来了甩掉负担重新证明自己的机会。这
一次，在经历四年卧薪尝胆后，中国男篮
的将帅们会让所有球迷满意、也为自己
迎来一片光明的未来吗？

北京时间8月 25日凌晨，
在布达佩斯田径世锦赛男子
跳远最后一跳前，匈牙利国家
田径中心近三万名观众的目
光都聚焦在王嘉男身上，他们
有节奏地为这位世锦赛卫冕
冠军打着节拍，此时王嘉男做
出“嘘”的手势，全场顿时鸦雀
无声，他希望能更加专注地完
成这决定成败的一跳，助跑、
起跳、腾空、落地！

遗憾的是，王嘉男未能重演
尤金世锦赛“绝杀”夺冠的一幕，
反倒让希腊选手滕托格罗在最
后一跳复制奇迹，以8米52一飞
冲天，最终，王嘉男凭借第一跳8
米05的成绩位列第五位。

在王嘉男看来，预赛的战术
失误牵一发而动全身，自己的身
体状态很难应对连续两天的高
强度比赛，“昨天的预赛拼完最
后一跳后，自己的腿部肌肉一直
在跳，决赛中整体的肌肉感觉也
不好，我有点担心自己会抽筋，
所以会有些保守，每次跳跃都会
有顾虑，并没有完全放开。技术
动作看起来很顺畅，但整体速
率、起跳效率都要差一些。”

连续两天的高强度比赛，
让王嘉男明显力不从心，最后
三跳心有余而力不足。而希腊
选手滕托格罗和牙买加选手皮

诺奇克在比赛中均有超水平发
挥，两人在前两跳就已达到8米
50这一难以企及的成绩。“对手
的绝对实力很强，我在赛前并没
有给自己设定太高的目标，8米
25 至 8米 30 的成绩就已满足
了，拿不拿奖牌倒是其次，还是
希望能够尽可能地发挥水平。”

对于王嘉男来说，好消息是
预赛8米34的成绩已达标巴黎
奥运会，但王嘉男更在意杭州亚
运会以及自身能力的提升，“印
度和中国台北选手虽然本次世
锦赛发挥得不理想，但他们今年
最好成绩达到8米40以上，完全
具备亚运会夺金的实力，所以我
们还是要回去多总结，如何在大
赛提升能力和技术，目前最主要
的是保持信心、巩固技术，以最
佳状态迎接亚运会。”

羊城晚报特派记者 柴智
（发自布达佩斯）

男子跳远无缘奖牌

王嘉男：战术失误影响体能分配

王嘉男 图/视觉中国

北京时间8月 25日凌晨，
布达佩斯田径世锦赛结束第
六天的争夺，在女子链球决赛
中，第 5次出战世锦赛的老将
王峥以72米 14的成绩位列第
8，第二次征战世锦赛就首次
入围决赛的 20岁新星赵杰以
70 米 29 位列第 10，虽然两位
女将略有遗憾地无缘奖牌，但
赛后却向记者展现了中国女
子链球的姐妹情深。

王峥是2017年伦敦世锦赛
和2021年东京奥运会女子链球
双料亚军，但决赛在完成前两投
后，随后四次投射均被判犯规，
赛后王峥遗憾地自嘲道“太难看
了”！“其实想在第三投冲一下，
把自己的状态尽可能地发挥出
来，但越发力越着急，不停地打
网，不停地在做错误动作。本来
在国内比赛的感觉特别好，心态
也似乎成熟了，但国内比赛的宠
辱不惊一到大赛就开始犯年轻
时的错误，腿部力量完全跟不
上，感觉是别人的假肢。我比了
五届世锦赛，虽然这一届不是水
平最高的，但整体水平却非常
高，我觉得还是要跟世界高水平
选手多见面、多比赛、多交流，这
样才能提升自己。”

在王峥看来，目前世界女
子链球在高速发展，中国链球
也在全速前进，“中国女子链
球目前的厚度已经起来了，要
想入围国内前八名，不投出70
米基本都没戏，我相信这项运
动在国内肯定会雄起。”谈到
自己的小师妹赵杰，王峥的话
匣子更是完全打开了。两人
在训练、吃饭、比赛几乎形影

不离，在国内的训练基地也是
住在一个房间，也因此结下了
深厚的友谊。

“她每天都黏着我，我们不
单是师姐师妹，更像是无话不
谈的朋友，但其实来国外比赛
更多的是她照顾我。”王峥说。

赵杰在预赛以73米 23创
造个人最好成绩，王峥比赵杰
还要开心，“她是中国女子链
球的未来，如果未来我过不了
80米，那赵杰一定是中国第一
个冲破80米的女运动员。”

第二次世锦赛之旅，赵杰最
大的收获就是感受到了决赛的
氛围，“决赛没有将自己的杀气
和霸气展现出来，自己的技术还
是要细细打磨，预赛的节奏掌握
得更好，但决赛动作有点僵，缺
了那种轻盈感。回去要把自己
练得更加强壮，提升力量，希望
能够有机会再破 PB（最好成
绩），一直与峥姐并肩作战。”

与此同时，赵杰为既是师
姐也是偶像的王峥送上祝福：

“希望峥姐加油，能成为我眼
中更好的榜样，让我看到一个
不一样的、更出色的她。”

羊城晚报特派记者 柴智
（发自布达佩斯）

中国女子链球姐妹情深

王峥：希望赵杰冲破80米大关

赵杰 图/视觉中国
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“任何比赛我们都有获胜的机会，即使面对塞尔维亚，我们
也要和他们拼一场，万事都有可能，我从不觉得我们输定了。”

——入籍球员李凯尔谈男篮世界杯首战

“比赛需要一场一场认真准备，对
于中国男篮来说，此时最重要的是保
持信心，不要背上沉重的心理包袱。”

——中国男篮主帅乔尔杰维奇谈
中国队出线前景
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2023男篮世界杯B组
北京时间8月26日20时 中国队对阵塞尔维亚队，中国男

篮打响男篮世界杯小组首战。
北京时间8月 28日 16时 中国队客场挑战南苏丹队，能

否抵御对手高大阵容的冲击成为主要看点。
北京时间8月30日 20时 中国队客场挑战波多黎各队，

能否利用身材优势惩罚对手将是中国男篮的取胜关键。

2023年世界田径锦标赛
北京时间8月27日2时 15分 女子铅球决赛，中国选手巩

立姣、宋佳媛、张林茹出战。
北京时间 8月 27 日 13 时 男子马拉松决赛，中国选手何

杰、杨绍辉、丰配友出战。

2023羽毛球世锦赛
北京时间8月27日 羽毛球世锦赛各项决赛集中上演，去

年东京世锦赛国羽夺得女双和混双两枚金牌，国羽能否在本届
世锦赛取得金牌数量的突破，单打项目能否夺金是主要看点。
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熬过灰暗四年
再拼光明未来

羊城晚报特派记者 郝浩宇

月23日，中国
男篮在主帅乔
尔杰维奇的率

领下走出马尼拉尼诺伊阿
基 诺 机 场 ，正 式 开 启 了
2023 男篮世界杯的征程。
中国男篮终于等到了再次
证明自己的机会，对于这支
球队而言，过去四年绝对算
是一段相对灰暗的时刻。
2019 年，中国男篮在家门
口错失东京奥运会参赛资
格，让无数篮球人痛彻心
扉。四年之后，这支全新的
球队再次整装待发，虽然前
路依旧坎坷，但所有人都期
盼中国男篮能在马尼拉赢
回该有的尊重，迎来一个光
明的未来。

中国男篮

在本届世界杯小组赛中，中国
男篮和塞尔维亚、波多黎各、南苏丹
男篮一同分在B组。今年四月底，
在抽签结果刚刚出来时，不少人都
认为中国男篮抽到了一支好签，似
乎除了实力明显处于顶级的塞尔维
亚男篮外，中国男篮有能力和另外
两支对手掰掰手腕。但从现在的形
势来看，波多黎各和南苏丹男篮都
绝非善茬，中国男篮要想在这个小
组出线难度不小。

塞尔维亚男篮自然不必多说，
虽然他们的主力中锋、刚刚率队拿
下 NBA 总冠军的约基奇没有随队
出战世界杯，但这支欧洲老牌劲旅
在这个小组依旧具备统治力。现效
力于 NBA 老鹰队的博格丹诺维奇
是这支塞尔维亚男篮的核心，而其
余球员也均有不俗竞争力，他们是
一支整体性非常强的球队。中国男
篮刚刚和塞尔维亚男篮进行了一场
热身赛，以 23分的劣势落败。8月
26日晚，中国男篮将在小组赛首轮
再次挑战对手，尽快适应世界杯比
赛节奏或许是中国男篮在本场比赛
的主要目的。

8 月 28 日，中国男篮将迎来小
组赛第二个对手南苏丹男篮，这也
被认为是中国男篮在小组赛阶段最
重要的一场比赛。毕竟南苏丹男篮
是以第八档球队的身份被分进这个
小组的，从国际篮联世界排名看，南
苏丹男篮也是本组排名最低的球
队。如果中国男篮无法击败这个实
力相对最弱的对手，那么小组出线
确实无从谈起。不过，南苏丹男篮
在世界杯开赛前一口气官宣了五名
实力球员加盟，其中不乏如今效力
于湖人队的加布里埃尔这样的好
手，球队实力提升明显。

如果中国男篮能顺利通过南苏
丹男篮的考验，将于8月 30日面对
美洲对手波多黎各男篮，他们同样
是一支特点非常鲜明的球队，乔尔
杰维奇如此形容这支球队：“他们速
度非常快，有很好的控球手，会给我
们带来很大的压力。”的确，波多黎
各男篮几名后卫的身高都仅有 1.8
米左右，但速度奇快，助攻和抢断能
力都很强，一旦陷入他们的比赛节
奏，中国男篮将很难脱身。

对手实力不俗，中国男篮在小组赛阶段
真的毫无机会了吗？事实并非如此。在24
日晚进行的赛前新闻发布会上，乔帅的表态
在一定程度上概括了这个小组的形势。“我
们将要在小组赛阶段面对三个很有实力的
对手，但他们也必须面对我们。我目前会
更多考虑我们自己。对于我们而言，享受
篮球是当前最重要的事情。”乔帅接着说
道，“在之前的热身赛中，我们面对强队时
可能会有些发怵，但我们完全不必这样，只
需要放松自己，打出最好的水平。我理解
队员们身上背负的压力，而作为主教练，我
要做的工作就是拿走他们的压力。”

在入籍球员李凯尔到队之前，很多
人都认为这或许是多年来星味最黯淡的
一支中国男篮，就连周琦这样的核心球
员，在过去一年的时间里也没有接受过
系统的训练和比赛。而在李凯尔到队
后，中国男篮补齐了锋线持球者的短板，
但单打能力并非李凯尔的特长，中国男
篮依旧缺乏一名稳定的持球攻坚点。
2019年世界杯，中国男篮虽然无缘奥运，
但易建联一人扛着一支球队前进的表现
曾让无数人动容，四年后，没有阿联的中
国男篮或许需要更依赖整体的发挥。

对于中国男篮而言，利好消息是，和
四年前相比，球队阵容更加国际化，队员
的整体身高有了明显提升。在乔帅到来

之 前 ，
无论国家队
主帅是李楠还是
杜锋，都在不同
的阶段使用过三
后卫的阵容，这
样略显畸形的阵
容在场上时常陷
入劣势，容易被对手针对。而在乔尔杰维
奇拾起国家队教鞭后，高大化成了中国男
篮的发展趋势之一。

在中国男篮出征世界杯的12人大名单
中，仅有赵继伟、赵睿、胡明轩三名正牌后
卫，而方硕、孙铭徽均在最后时刻被放弃，郭
艾伦甚至没有进入集训名单，这在以往是很
难想象的。对此，乔帅解释道：“队员的运动
能力在如今的篮球比赛中变得更为重要，如
果我们观察一些强队的阵容，会发现很多高
大强壮的球员，这也是我们试图改变的。”在
此基础上，中国男篮在面对像南苏丹男篮这
样高大的球队时会多一分底气。

另外，几名核心球员的发挥将直接
左右中国男篮在本届比赛的成绩。其中
最重要的当然是李凯尔，作为目前这支
中国男篮阵中的最强战力，“大锤”虽然
不擅长以个人强攻帮助球队，但他依旧
是中国男篮最值得信赖的得分点。除此

之 外 ，
他在组织串
联、防 守 意 识 等
方面的能力在国
际赛场上都堪称优秀，中国
男篮要想在小组赛取得突破，李
凯尔必须发挥出应有的水平。

内线依旧将是中国男篮的主要突破
点，虽然周琦在热身赛的表现被人诟病，
但另两名中锋王哲林和胡金秋都展现出
不错的竞技状态。对阵南苏丹男篮，中国
男篮的三大中锋将轮番上阵，尽可能抵消
对手的身体优势；而在对阵波多黎各男篮
的比赛中，中国男篮也必须发挥出自身身
高的优势，以我为主，不能让对手将比赛
带入他们喜欢的比赛节奏。而这也正是
乔帅在赛前一直在强调中国队球员需要
以我为主、打出自信的主要原因。
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对手强劲
出线难度不小 贰

以我为主
乔帅主动减压

叁 关键比赛 或一战定江山

以周琦为首的内线群
保障中国男篮内线高度

羊城晚报记者 钟振彬

北京时间8月25日晚，2023
年羽毛球世锦赛决出女双四
强，两对中国组合陈清晨/贾一
凡和张殊贤/郑雨双双击败各
自对手，会师半决赛。此外，当
天凌晨结束的十六强比赛中，
国羽占得九席八强席位。

女双、混双均会师半决赛

中国组合张殊贤/郑雨又称
“余弦组合”，她们率先在八强赛
上阵，面对此前三次交手都获胜
的马来西亚组合陈康乐/蒂娜却
遭遇阻碍，由于主动失误偏多，
两人以17比 21丢掉首局，第二
局又一度以6比 12落后。危急
关头两人上演大逆转，先是连得
7分，以21比17扳回一局，决胜
局又赢在关键分，以21比 19获
胜，率先挺进四强。

一年前两人在东京世锦赛
四分之一决赛被泰国组合沙西
丽/菩提塔逆转，痛失奖牌，一年
后两人把握住了机会，成为了逆
转者，没让遗憾再次发生。赛后
郑雨透露，打到关键分时赢在心
态。“打到那个份上，没有什么战
术不战术，就是更加坚决，出手
坚决、心态坚决，坚定目标，就是
要赢，所以我们没有前面打得那
么犹豫和退缩。”

由于“凡尘组合”陈清晨/
贾一凡以 21 比 15、16 比 21 和
21 比 16 击败日本组合松山奈
未/志田千阳，两对中国组合会
师女双上半区，为国羽提前锁
定一个决赛席位！

国羽混双同样实现会师，
郑思维/黄雅琼以21比10和 21
比 6战胜韩国组合金元昊/郑娜
银，晋级四强。蒋振邦/魏雅欣

则以 21 比 16、21 比 18 击败东
道主组合克里斯蒂安森/博尔，
半决赛与“雅思组合”争夺一个
决赛席位，首次参加世锦赛便
登上领奖台，蒋振邦/魏雅欣这
对“00后”组合未来可期。

广州仔梁伟铿闯入八强

虽是首次参加世锦赛，但
作为国羽排名最高的男双组
合，“梁王组合”此次世锦赛目
标直指冠军。但在十六强赛
中，两人遭遇到了马来西亚组
合万纬聪/郑凯文的冲击，在21
比 16 和 14 比 21 大比分打成 1
比1平的情况下，两人决胜局几
乎一直落后，直至局末才以 21
比17惊险晋级八强。

赛后两人坦言有意外收获，
但也要好好总结。王昶对自己

第一局比较满意，但世锦赛比赛
充满了不确定性，后两局自己的
发挥不太好，尤其第三局有点紧
张，反而搭档梁伟铿打得更放得
开，受到队友的鼓励，自己才重
新振作把比分追回。“搭档之间
的信任和鼓励很重要”。他说。

梁伟铿分析第二局风向对
他们影响比较大，自身失误增
多导致丢掉了第二局。经历了
领先、落后、反超再取得胜利，
梁伟铿表示在信心上有很大的
帮助，“对后面的比赛来说是很
宝贵的经验。”

男双其余两场比赛，刘雨
辰/欧烜屹以 24 比 22、21 比 16
击败中国台北的卢敬尧/杨博
涵，两人搭档首次打入世锦赛
八强，何济霆/周昊东则以15比
21、10 比 21 不敌印尼老将阿
山/亨德拉，无缘八强。

男单同样打得艰难，石宇奇
以 21 比 7、14 比 21 和 22 比 20
险胜中国香港的伍家朗。决胜
局里，石宇奇一度领先 7分，但
受到伤病困扰，叫了两次医疗暂
停，被对手以 20 比 19 反超比
分，幸好他连得 3分险胜晋级！
赛后石宇奇感叹赢得不容易，自
己心理上也比较释放，希望接下
来继续保持这种状态。四分之
一决赛，石宇奇将再次迎来老对
手奈良冈功大。

男单另一场比赛，赛会 6
号种子李诗沣被中国台北选手
王子维淘汰。女单方面，王祉
怡以 2 比 1 战胜何冰娇，八强
赛将对阵奥运冠军陈雨菲，后
者以 2 比 0 战胜东道主选手米
娅，韩悦不敌印尼选手玛丽斯
卡无缘八强。

羊城晚报记者 苏荇

陈清晨/贾一凡闯入四强 国羽女双混双会师半决赛羽
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入籍球员李凯尔的发
挥对于中国男篮至关重要
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